

# EL FERROCARRIL.

## PERIODICO GENERAL.

Sale una vez á la semana.  
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Febrero 14 de 1879.

Vale diez centavos el número

J. FULGENCIO CARRANZA,  
EDITOR RESPONSABLE.

### AJENTES.

SAN JOSE.	Imprenta de la Paz.
CARTAGO.	Victoriano Rivera.
ALAJUELA.	Joaquin Sibaja M.
HEREDIA.	Cleto Gonzalez, hijo.
PUNTARENAS.	José L. Gallegos.
SAN RAMON.	Alejandro Cardona.
LIMON.	Hilario Escobedo.

### EL FERROCARRIL.

No pretendemos hoy demostrar ni la utilidad ni la necesidad de la instruccion pública; sobre este asunto plumas bastante autorizadas han llenado volúmenes; por otra parte, el Supremo Gobierno está poseído de esto, puesto que fomenta y dedica una parte considerable de sus rentas á este ramo. —Para demostrarlo solo nos basta dar una ojeada al Instituto Nacional, precindiendo de las escuelas y demas colegios y liceos aun provinciales. De todos los edificios que se construyen y reforman en el pais, ninguno llena el objeto mas noble ni mas grande y ninguno está hoy mas competentemente organizado. —Posee todos los Preceptores que necesita, y desde su distinguido Director, hasta el último llenan las condiciones é instruccion necesarias para el desempeño de los diferentes ramos de enseñanza.

En este edificio es pues donde verdaderamente se edifica y elabora el verdadero porvenir de la República; sobre sus bases debe descansar mas tarde el edificio social; lo prueba el incremento que cada dia toma este Instituto, la clase de instruccion que allí se da á

sus alumnos, esa instruccion sólida, esa instruccion moderna, apartada de todas las preocupaciones añejas que sembradas en el corazon del niño solo sirven para fomentar el oscurantismo y la ignorancia.

Por otra parte, sabemos que un individuo piensa legar á este plantel de enseñanza un capital con cuyos intereses se pueden sostener internos algunos jóvenes pobres, siempre que estos posean las cualidades que se requieren para recibir la instruccion. —Esta magnánima inea no puede menos que immortalizar al que la ponga en planta.

Muchas inteligencias mueren y se desvanecen en la sombra de la oscuridad por falta de recursos, por no tener los medios necesarios para internarse en un colegio á recibir la instruccion, que es la única que da esa verdadera y brillante posicion que se puede sostener en el mundo.

### REMITIDOS.

#### Una observacion.

Creemos de nuestro deber manifestar los inconvenientes ó malas consecuencias que ocasiona la aberracion que con tanta frecuencia se comete en el Ferrocarril, colocando los carros de primera clase junto á la locomotora, en seguida los de segunda, y por último los de carga. cuando debiera ser enteramente á la inversa; de lo contrario cualquiera persona, salvo el *qué dirán*, preferirá por su propia seguridad, pagar su pasaje en segunda, y mejor todavia, si posible fuera convertirse en fardo, para librarse así del peligro de ser incendia-

do con las abundantes chispas, ó al menos de que al cabo sus vestidos aparezcan convertidos en una zaranda. ¿para qué entónces pagar su pasaje mas caro si así se ponen en riesgo de soportar tales consecuencias? —Ademas van mas espuestos los pasajeros de primera á ser tambien *los primeros* en perecer en caso de un descarrilamiento.

Necesario es que seamos metódicos y consecuentes, y no meremos con desden cosas que aunque parecen insignificantes son talvez de grave trascendencia.

#### UN OBSERVADOR.

#### ¡Será cierto!

Se nos ha asegurado que en el Hospital de San Juan de Dios, situado en esta Ciudad, se niegan los auxilios á los enfermos incurables ó en estado de muerte, escusándose con que á las Hermanas de Caridad *no les gusta* que nadie se muera en el edificio citado; y que individuos que adolecen de enfermedades crónicas no les conviene estarlos asistiendo indefinidamente —entónces pues ¿qué es la caridad? ¿qué mérito tiene asistir á enfermos que no lo están de gravedad, con plena seguridad de que presto se restablecerán de su salud. sino se hace *de preferencia* con las anteriores condiciones que son los que más lo necesitan? —Si esto fuere cierto . . . . lástima dá que mientras que en la República se forman tantas sociedades de beneficencia, el Hospital que cuenta con buenos fondos y que es el llamado en primer lugar á ejercer actos humanitarios vaya en retroceso! ó será que trata de hacer lo que la Municipalidad que habiendo encontrado quien *alce la carga* trata de evadirse de contribuir para el sostenimiento de cuatro locas á que ha cooperado desde mucho tiempo; pero

que la Municipalidad lo haga, puese, puesto que ella tiene otros muchos cuidados de diferente género á qué atender y que le corresponden mas de cerca; pero el Hospital, plantel creado con este único y laudable objeto que se niegue á prestar su proteccion á enfermos pobres y miserables que inspiran compasion, eso no es concebible; ¿querran acaso que estos desgraciados mueran en las calles como acontece á los brutos? ¡oh no! nuestro pueblo gracias al Cielo es demasiado caritativo y hospitalario, como lo ha probado ya, y no permitirá que tal cosa suceda: si quien debe y puede hacerlo se niega á ello, no faltará una mano estraña que compadecida de la humanidad desvalida le prodigne sus auxilios —y comparta con ella sus escasos recursos. —Esta es la mayor de las virtudes y la mas grata á los ojos de Dios.

#### La ve dad demostrada.

Dios es el Omnipotente Hacedor del Universo y el Supremo Legislador de las leyes que lo rigen; de lo que se debe deducir lógicamente que el hombre, como rey de la creacion, está en el deber de rendir culto solemne á aquel Gran Ser, principio de todo ser. Tal homenaje debe consistir esencialmente en la observancia de la sagrada ley referida; no cumplir con ella, es hacerse reo de lese magestad. ¡Ley sublime por ser divina! Mas ¡ay! apesar de su divinidad se halla pérfidamente prevaricada é infringida no solo por culpable indiferencia sino tambien por criminal premeditacion; ¿y quiénes son aquellos miseros prevaricadores? ¡oh! tales apóstoles se hallan en ambos sexos, en toda edad y en todas las condiciones, incluso las de los solios; cuyo asiento no deberia ser ocupado sino por ciudadanos dignos del mando, por su saber é interes en procurar el bien general de su patria; sin embargo hasta en tan elevado rango, repetimos, vemos algunos que sin recelo violan abiertamente la precitada ley universal, en el hecho de atentar á los sagrados derechos recibidos de

la naturaleza. Demostremoslo: ¿quién por mas insensato que sea, podrá suponer que Dios haya dado al hombre la facultad de pensar para dejar su pensamiento ahogado en la cárcel de su cerebro? Oh! á tal interrogacion debemos contestar clara y categóricamente que, desde la choza hasta el palacio, todo ciudadano tiene, no solo el derecho, sino tambien la estricta obligacion de externar todo cuanto puede imaginar en honra del Eterno y en provecho de sus semejantes, lo que es dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César. Doctrina sublime y por lo mismo conducente al bienestar físico y moral de las Naciones!

Los límites del pensamiento humano no son los del planeta que habitamos, ¡oh! su dominio se extiende mucho mas allá; él se esplama en las inmensas regiones del espacio; lo comprueban los eminentes Galileos y los ínclitos Copernicos, al reconocer la fijeza del sol y la rotacion de la tierra; lo confirman los profundos Klépero y los sublimes Newton, al interpretar las leyes de la atraccion y de la gravitacion, móvil del sistema planetario..... ¡Oh saber humano, destello del divino!

Por ojo del pensamiento el inmortal Colon vislumbra, busca y halla el continente que habitamos; y el sublime Sócrates confunde los falsos dioses del paganismo, derriba sus altares y sobre sus ruinas levanta el sacrosanto templo del Dios verdadero.

Por ojo del pensamiento el filósofo conoce las cosas por sus causas y por sus efectos, y el poeta canta las maravillas de la creacion: por ojo del pensamiento el físico conoce los atributos de la naturaleza, y el metafísico procura penetrar en el dominio de la universalidad; en fin, por libre curso del pensamiento humano, dina an las ciencias y artes que hoy dia contemplamos, y que han dado á nuestro siglo el apellido "de las luces."

En atencion á estas observaciones hemos de convenir en que todo progreso es el feliz resultado de la llana discusion y libre ó mútua comunicacion de ideas por medio de la prensa, única nave de salvamento patrio, y que pretender llegar al puerto de la prosperidad de otro modo, es querer andarse en los profundos abismos de la ruina, naufragar por mas peripuestas que sean los programas de los peripetuos pilotos. Prosigamos: si es que se pretende que la restriccion de imprenta sea institucion de benéficos efectos, ¿porqué no demostrar lógicamente cuales son aquellos beneficios y su importancia? ¿por qué no defender así dicha restriccion contra los sucesivos ataques que se lo hacen, y por el mismo hecho, poner su propia persona á salvo del vituperio, ¿por qué, pues, dejar de ser defensor ó defensores de su propia causa? ¿será

por ventura, por temor de no hallar argumentos conducentes á la justificacion de hecho?—En tal caso convengamos en que el silencio á este respecto está bien fundado porque en efecto no se puede hallar lo que no puede existir; es decir, derecho de intentar al derecho, y sobre todo al natural (la palabra;) mas, si por medio de efímeros racionios se pretendiera hacer creer que la restriccion en cuestion se considera necesaria para contener el desborde de la ponzoñosa maledicencia, á tal sofisma contestaremos que para impedir el abuso de la palabra, no es ni justo ni preciso abolir el debido y necesario uso, derecho imprescriptible por ser natural;...por tanto, permitasenos observar que el abuso de voz ó de prensa se debe reprimir por medio de los tribunales, á quienes corresponde imponer al delincuente la pena que la ley señala á la naturaleza de su respectivo delito: si así se procediera, el justo no tendria que sufrir por el culpable y e. cuerpo gubernativo no se degradaria.

Tales son, en nuestro humilde concepto, las bases fundamentales sobre que debiera descansar todo régimen social. Bajo tales principios la ilustracion de los pueblos iria en aumento, y su parte material subiria sin interrupcion á la altura demarcada por el dedo de la Providencia y por sus recursos territoriales. De no ver los destinos de un pais bajo tal aspecto, es confesar abiertamente que la restriccion de imprenta es fea hechura del temor á la bella verdad; lumbrera que puede ser siempre, siempre combatida pero jamás vencida: ¡oh! en su faz sus enemigos han de inclinar la cerviz y á sus plantas rendir las armas!

F. MONTAGNE.

**Contestacion**

al artículo publicado en "EL PRELUPIO" N.º 5 de 24 del corriente bajo el seudónimo "ANGÉLICA BAEZ" con calzones, ó mejor dicho, á su autor con enaguas.

Un ángel cayó del Cielo  
Arrojado por soberbio;  
Ángel trocado en cuervo,  
Como un Demonio muy fiero.  
De una Dama en un pueblo,  
Prendóse el muy Becerro,  
Y sin imitar á Homero,  
Ni el dulce cantar de Byron,  
Mas si, graznando ó rugiendo,  
Y azas torpe y vecinglero,  
Dijo á la Dama: te quiero.  
—Y ella, que le vió tan fiero  
Nególe el amor y su fuego,  
Y á la liviandad del protervo,  
Resistió, como al acero  
El Diamante, y lastimero  
Su labio, un no sé qué,  
Bálbució de desprecio

—"Venganza á tí y á tu séco Juro," dijo el majadero.  
—Y echó "El Pretudio" á vuelo  
Un estigma soéz groséro,  
Un ultraje al bello séco  
Lanzóle de despecho;  
Y cobárde, tuvo esméro  
De ocultar su séco féo  
Bajo un nombre que yo leo:  
Ángel caido bajo cero.

L1-P5-Q5-T2-P1-2m—  
Alajuela, Enero 31 de 1879.

**Horas placidas.**

Á MI ESTIMABLE AMIGO  
JUAN MANUEL LAMBERT.

¡Qué dulces son las horas que paz tan solo alienta, sin llanto que las turbe, sin duelos y sin penas!

Qué gratas son al alma las horas placenteras que dan vida á los sueños que el pensamiento crea!

Aquí á la sombra amiga de la anchurosa selva, oyendo de las aves armónicas endechas, mirando cómo el agna sobre dorada arena se agita bullisiosa tan clara como fresca, i al ver cómo las flores que la corriente cercan, en ella ven su imágen i al viento dan su esencia, ni el pecho males siente, ni el labio dice quejas, que el rudo mal se olvida cuando el placer empieza.

¿I qué ventura iguala á la que aquí se encuentra, ni qué dicha mas grande el pecho hallar pudiera?

La anhora siempre hermosa aquí nace mas bella; el sol mas rojo nace, mas puro el cielo ostenta el rico azul que tiñe las bóvedas inmensas, i el monte que á lo léjos su altiva frente eleva, se dora con los rayos que el astro rei le presta.

La tarde es mas tranquila, la noche mas serena, jardines son los valles pensiles las praderas, i el mágico concierto que el alma escucha en ellas, ni pluma hai que lo pinte ni labio alguna expresa.

Mi Juan: si el cariño que nuestro pecho lleno gozar quiere el contento que por su bien anhela, aquí placidas horas en el silencio vuelan,

aquí mi afan te aguardo, aquí mueren las penas.

En el Campo, Junio 24 de 1878.

J. M. TERAN GUERRERO.

**CORRESPONDENCIA ESPECIAL PARA EL FERROCARRIL.**

Revista Política

Paris 31 de Diciembre de 1878.

**Extrangero.**

En nuestra Revista Política anterior hemos hablado del rumor que corria sobre la cesion del puerto de Alexandrete por la Turquía á la Inglaterra como punto principal del ferrocarril del Eufrates. Esta noticia confirmada por varios periódicos produjo una emocion tan grande que Sir Stafford Nootheote tuvo que dar explicaciones acerca de esto en el Parlamento inglés. Declaró que no habia una palabra de verdad en todo esto, pero que se habian entablado negociaciones sobre esta cuestion y que no se haria nada sin consultar ántes la intervencion de las Cámaras.

Por otra parte la Agenesi Havas desmentia de una manera formal esta noticia en el siguiente parte que publicó.

"Estamos, dice, autorizados á desmentir formalmente el rumor que ha corrido y que los periódicos han publicado sobre la pretendida adquisicion de uno ó varios puntos en el Asia por la Inglaterra.—Inglaterra no ambiciona ni el puerto de Alexandreta ni quiere tampoco un aumento de territorio."

Descemos que sea esto verdad.

La campaña del Afghanistan puede darse por terminada. Los Ingleses continúan su marcha triunfante. El Emir abandonó la Capital, que está en completa anarquía, habiéndose retirado con la Mision rusa á Balkh.—Su hijo Ejaoub-Khan ha sido proclamado Jefe del Poder por varias tribus. Este entónces se fué á Djellalabad que hoy está hoy ocupado por los Ingleses—al escoger este punto como su residencia, como que indica que quiere entenderse con los Ingleses.

En cuanto á su padre Shere Ali, segun un telegrama de Berlin al Daly News no ha podido conseguir que los turcomanos de Balkh se levanten en su favor contra los ingleses.

Los periódicos ingleses encarecen al Gobierno á ofrecer la paz bajo condiciones moderadas pero exigiendo al mismo tiempo una rectificacion de fronteras á fin de asegurar al imperio anglo-indio la posesion de los principales desfiladeros que se encuentran al Sur del Afghanistan.—No se pediria ninguna indemnizacion de guerra.

En Alemania el Sr. de Bismarck acaba de dirijir al Consejo Federal de

Imperio una Memoria en que aboga enérgicamente la reforma de los derechos de aduana no solamente para proteger la industria alemana, sino para aumentar los recursos del Tesoro. El Sr. Bismarck desde hace (?) favorece la libertad comercial. A este respecto como en todo, se adapta a las circunstancias más que a los principios.

En Rusia sigue la agitación liberal. Los estudiantes de San Petersburgo se reunieron para presentar al Príncipe heredero una petición colectiva.—La policía los consideró como amotinadores. La política de resistencia á toda costa está á la orden del día entre los Consejeros del Czar, así es que el Gobierno absoluto de ese vasto Imperio va aislandose cada día más de las clases inteligentes que quieren unas instituciones más dignas de un pueblo civilizado.

F. LAFFONT.

## INSERCIÓN.

Chinandega, Diciembre 6 de 1878.

Sr. D. Enrique Guzmán.  
Granada.

(Continúa).

Los pueblos de Santa Rosa, Mataquescuintla y otros inmediatos fueron los primeros en sublevarse, y Carrera se puso á la cabeza.

No contaba con elementos de guerra ni con auxilios de ningún poder extraño: pero contaba con la opinión general de los pueblos.—El jefe Galvez hizo marchar contra los sublevados, de 6 á 800 hombres, y por supuesto esas fuerzas bien armadas y municionadas triunfaron.—Después del triunfo, violaron á varias mujeres, entre ellas la de Carrera, saquearon los pueblos y se llevaron á Guatemala todo el ganado que pudieron. Se depositó en la plaza vieja y allí se vendieron las vacas á 20 reales.—De estos hechos hizo referencia D. José Francisco Barrundia en las cartas que se cruzó con el Jefe Galvez durante dos meses, poco más ó menos, y que condujeron á la ruptura entre el mismo partido liberal.

Sublevada la Antigua contra el Jefe Galvez, y habiendo marchado 900 antiguos al mando del Coronel Carrascosa para ocupar la plaza de la Capital, encontraron una resistencia que no podían vencer.—Entonces fué el mismo D. José Francisco Barrundia á llamar á Carrera para triunfar de Galvez. Carrera marchó á Guatemala llevando según la confesión de liberales y conservadores, diez mil hombres. No hay para qué decir que Galvez sucumbió. A Carrera para hacerlo salir de Guatemala, que había quedado estupefacta con aquella inundación de gente, se le dieron diez mil pesos y mil fusiles con su cor-

respondiente parque.—Carrera conoció que él podía ser el dueño de Guatemala siempre que tuviera á sus órdenes un ejército numeroso.—Para conservar el prestigio que disfrutaba en los pueblos repartió los 10,000 \$ entre los que lo habían acompañado sin reservar nada para sí.

El Vice-Jefe don Pedro Valenzuela entró á ejercer el Gobierno; pero los grandes propietarios de Guatemala la que conocían el peligro que corrían si Carrera entraba segunda vez seguido de aquella orde indisciplinada y vejada por mucho tiempo, se dirijieron al Gral. Morazan Presidente entonces de la República y residente en San Salvador, llamandolo para que fuera á salvarlos.—En efecto marchó con una division de 1,400 hombres.—Las fuerzas de Guatemala se pusieron á sus órdenes y distribuidas en todas las poblaciones y puntos que se creyó conveniente, batidas las fuerzas de Carrera donde quiera que se presentaban, parecia que la insurrección estaba sofocada.—El General Morazan regresó al Salvador en Julio de 1838.—En Jalapa, población del Estado de Guatemala habia quedado una guarnición de 150 hombres al mando del Teniente Coronel Ignacio Garcia Granadas.—Carrera, á quien se suponía impotente por las repetidas derrotas que habia sufrido, reunió en un momento 600 hombres y con ellos sorprendió á Garcia Granadas que pudo escapar llegando solo á San Salvador.

Nuevos conflictos para Guatemala y nuevo llamamiento al General Morazan. Carrera marchó sobre Guatemala llevando 2,500 hombres. En Petapa, inmediaciones de Guatemala, se le presentó una fuerza de 300 hombres á la cual derrotó. Ignoro por qué causa no atacó entonces la plaza; mas su retirada fué de pocos dias volviendo con mayor número de sublevados. Sea el desprestigio del Gobierno, sea el terror que infundía Carrera, una población de 40,000 habitantes como lo era entonces Guatemala, no pudo organizar más que una columna de 800 hombres que á las órdenes del General Don Carlos Salazar salió al encuentro de aquel. En aquella division iban varios Jefes valientes y entre ellos el Teniente Coronel Fonseca, á quien se llamó, en un periódico de los Estados Unidos, *el Cid Americano*. En Villanueva á 3 leguas de la Capital se dió la acción que fué reñida. El General Salazar y su tropa pelearon valientemente aunque con pérdida de muchos oficiales. Pero júzuese cual seria el prestigio de que gozaba Carrera en las masas, que no obstante su derrota marchó sobre la Antigua á 9 leguas de Guatemala y la tomó. El Vice-Jefe solo era obediente en la Capital y unas pocas poblaciones de Occidente. La mayoría de los pueblos obedecía á un general improvisado, sin instruccion, sin re-

curso pecuniarios, sin alianzas exteriores y con escasos elementos militares. Esto probaba hasta qué punto se habia hecho odioso el Gobierno progresista del Dr. Galvez y sus correligionarios.

El General Morazan marchó segunda vez á Guatemala en Octubre de 1838 llevando 1,200 hombres poco más ó menos.—Quezaltenango, erijido en Estado á la caída del Dr. Galvez envió á Guatemala una division de mil hombres. Cuatro mil hombres ó poco más, mandados por el General Morazan y una porcion de jefes y oficiales instruidos y valientes emprendieron la persecucion de Carrera. Raras veces triunfó éste; pero hombre de una constancia inquebrantable, jamas pensó en rendirse. Después de 70 dias de campaña, el General Morazan autorizó al General Guzman (Agustin) jefe de la divisn Quezaltenca para ajustar un convenio.—Este se celebró el 24 de Diciembre de dicho año, y se llamó convenio del *Rincóncito*. En él se estipuló que Carrera quedaria de Comandante en el distrito de Mita, frontera del Salvador.

(Continuará).

## VARIEDADES

### Tres modos de trabajar.

Comentando un pensamiento injenioso del célebre monje Bacon, sobre los tres modos de trabajar, un ilustre Obispo se espresa en estos términos:

Existe, en primer lugar, el *trabajo de la araña*, trabajo paciente pero estéril.

La araña todo lo saca de sí misma, de su propio cuerpo. Después de haber hilado su tela por sus propios esfuerzos, sin auxilio ajeno, se envuelve, se fija, se acantona en ella, y de ahí no sale.

Hé ahí la imágen de aquellos que pretenden hacer salir toda verdad de su propio fondo, sin deber nada á la experiencia de los demás.

No les digais que busquen fuera auxilios para su flaqueza: su razón les tiene lugar de todo, y ellos se bastan á sí mismos; solo confían en sus propias luces, y gustosos se imagnan que poseen la ciencia infusa.

Ese es el trabajo de los soñadores, de los utopistas, de los libre-pensadores, de todos esos hombres, dados á la fantasia y á los sistemas, que se gastan á sí mismos en loco orgullo; y tras ese trabajo infructuoso, tan solo logran llenarse la cabeza de telas de araña.

Existe, en segundo lugar, el *trabajo de la hormiga*. Esta merece más elogios. La misma escritura sagrada no se ha desdenado de recomendar á los peregrinos el ejemplo de la hormiga. (Prov. IV, 6.)

Sin embargo, hay muchas lagunas en su trabajo. Toma su bien de todas partes: hacina, apila, acopia en sus almacenes sin discernimiento y sin medida. Hay de todo en las provisiones que acumula, y las cosas más desemejantes se encuentran en su botín, mezclado y recojido por todos lados.

Imágen asombrosa de esa clase de trabajadores que solo se ocupan de llenarse la cabeza de infinidad de materias mal dixeridas, mal ordenadas. Es un tropel de conocimientos venidos de acá y allá, pero en los cuales es imposible hallar ilucion y unidad. Con tal que lleguen á guardarse la memoria, á amueblarla con profusion, creen que todo está dicho y todo hecho.

Ese género de trabajo produce espíritus superficiales que han aprendido infinidad de cosas y ninguna saben bien.

La *abeja* es más sabia y más hábil.

No se obstina, como la araña, en querer sacarle todo de su propio fondo. No se limita, como la hormiga, á hacinarse confusamente las provisiones que allega.

Más modesta que aquella, menos ávida que ésta, va en derecho á lo mejor y á lo más perfecto de las cosas. Desprecia lo que no es útil; pasa por encima de las flores de que no espera sacar provecho alguno, y solo se detiene en aquellas cuya sustancia puede asimilarse.

Y aun de ellas, solo toma el jugo, es decir, lo que hay de más dulce y de más nutritivo; extrae la médula, la dijere, la elabora, y tras haberse alimentado con ella, la convierte en alimento exquisito para los hombres.

Así trabajan los entendimientos sanos. No se divierten en monadas: al fondo y á la sustancia de las cosas se apegan.

No multiplican en demasia sus lecturas, sino que leen bien y con reflexion: *non multa, sed multum*. Para ellos no se trata simplemente de hacinarse conocimientos de toda especie, más ó menos útiles, sino de penetrarse bien de las verdades que les son necesarias, sacar de ellas su provecho y componer un tesoro inagotable para todo el curso de la vida.

De cuanto leen, de cuanto se les enseña, retienen lo más sustancial y más alimenticio y dejan á un lado todo lo superfluo.

Así se forman los entendimientos sanos, vigorosos, y que adquieren la ciencia por su propia cuenta, no menos que para esparciria en torno suyo para el bien de sus semejantes.

(De "El Estandarte Católico" de Santiago de Chile.)

# ANUNCIOS.

En la Barbería de Mercedes Peralta se acaba de recibir papel para dibujo, métodos de piano y un magnífico surtido de perfumería fresca.

## VINO, JARABE y SOLUCION de Dusart AL LACTO-FOSFATO DE CAL

Los Lacto-fosfatos de Cal convienen particularmente:  
 a los Niños descoloridos; a los Raquíticos;  
 a las Jovenes que se desarrollan;  
 a las Señoras delicadas;  
 a las Nodrizas, para aumentar la cantidad y la Riqueza de la leche;  
 a los Convalecientes; a los Ancianos debilitados;  
 en las Enfermedades del pecho;  
 para las Digestiones penosas;  
 para la Inapetencia;  
 en todas las enfermedades que ocasionan Enflaquecimiento y Pérdida de las fuerzas;  
 en las Fracturas, para la reconstitución de los huesos;  
 para la Cicatrización de las Ulagas.

## FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, doctor en ciencias.  
 El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padece, se debilita, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermello que le es propio.  
 El Fosfato de Hierro de Leras, principio regenerador de los huesos, es un líquido claro, ligero, sin olor ni sabor. Produce maravillosos efectos siempre que hay Emoprecimiento de la sangre, contra la Pálidez, los Calambres de estómago; facilita el desarrollo de los jóvenes y regulariza las funciones de la menstruación.

## JARABE DE RABANO IODADO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en París.  
 Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de higado de bacalao y al jarabe anti-scorbutico.  
 Es un remedio soberano contra los infartos e inflamaciones de las glándulas del cuello, el gormio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

## PANCREATINA de DEFRESNE

Admitida en los Hospitales y Hospicios civiles de Paris.  
 La Pancreatina es el digestivo mas poderoso de cuantos se conocen. Se emplea siempre con buen resultado contra:  
 El Disgusto para los alimentos;  
 las Digestiones penosas;  
 la Hinchazon del estómago;  
 la Anemia;  
 los Eructos;  
 la Gastritis;  
 las Gastralgias;  
 las Enfermedades del Hígado.  
 La Pancreatina excita y despierta el apetito de los convalecientes, corta los vomitos de las mujeres embarazadas y combate el enflaquecimiento de los tísicos. La Pancreatina se vende en polvo ó en píldoras.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!

Precavase de viles y nocivas falsificaciones.

Me permito respetuosamente avisar al público de Costa-Rica que se fabrican en Nueva York y otras partes, grandes cantidades de espurias y muy nocivas imitaciones de mis Píldoras y Unguento, siendo los vendedores de las mismas una multitud de mercaderes y boticarios poco escrupulosos, que obtienen estas compo-

siciones despreciables á precios ínfimos y las expenden al público como mis legítimos medicamentos.

Los fabricantes de estas viles imitaciones, para cubrir de un modo admo el fraude que cometen, tienen el descaro de insertar en sus libretos de instrucciones un aviso, en que advierten al público que debe precavase de falsificaciones, mientras sus productos que son precisamente las idénticas falsificaciones que pretenden denunciar.

No permito que se vendan mis medicamentos en ninguna parte de los Estados Unidos de América, a fin de impedir que los falsificadores puedan obtener mis facturas; por consiguiente, cualesquiera Píldoras y Unguento con el nombre de Holloway y procedentes del citado pais, son pérdidas engaños que se hacen al público.

Mis legítimos medicamentos únicamente se elaboran en mi establecimiento 533, OXFORD STREET LONDRES y el timbre del Gobierno Británico siempre va unido á cada bote ó caja de lo mismo.

Apelo, pues, muy encarecidamente a Clero, á las Madres de familia y Señoras, para que se auxilien, en cuanto puedan, contra este fraude.

Aproveche esta ocasion para ofrecer a público de Costa-Rica las consideraciones de mi mas profundo respeto, y tengo el honor de suscribirme,

Su obsecuente Servi

TOMAS HOLLOWAY  
 N.º 533 Oxford Street.

Londres 1.º de Mayo de 1878

ESTABLECIDO EN 1801.

## TRICOFERO De Barry.



### PARA EL CABELLO,

Restituye infaliblemente el pelo á las cabezas calvas con tal que las raíces no estén enteramente muertas, lo que rara vez acontece.  
 Torna infaliblemente en suave, brillante y largo el cabello débil, ralo y decadente.  
 Extirpa infaliblemente la caspa y blanquea suaviza y limpia la piel del cráneo. Como artículo elegante nada hay en el mundo que pueda competir con él. Favorecido hace más de 30 años por la nobleza de Inglaterra, Francia, España, y Alemania, y por las primeras familias de América.

La Belleza al Alcance de Todos.

## CREMA DE PERLAS DE BARRY.

Purifica y suaviza el cutis, embellece el semblante, corrige toda imperfección y hace pasar á cualquiera una de 40 como de 20. Pruébese.

# JARABE y PASTA

DE SAVIA DE PINO MARITIMO

## de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos

Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Constipado, Hipo, Caseros, Bronquitis, Insuergas, Extinción de la voz y Asma, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

# INYECCION AL MATICO

DE GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos

8, RUE VIVIERNE, EN PARIS.

Exclusivamente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los derrames mas tenaces.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

# JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de higado de bacalao y al jarabe anti-scorbutico.

Es un remedio soberano contra los infartos e inflamaciones de las glándulas del cuello, el gormio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

# VINO Y JARABE

Tónico Regenerador

## DE QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris

Estos son los tónicos mas poderosos que posee la materia medicinal, los regeneradores de las fuerzas agotadas y de la sangre empobrecida. Empleanse con éxito contra la palidez, la anemia, la irregularidad de la menstruacion, la falta de apetito y los violentos dolores de estómago, a que las señoras estan con frecuencia sujetas.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

# ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

Farmacéuticos, en Paris.

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe operar la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

Las malas digestiones,	Las gastralgias,
Las náuseas, eructos de gas,	Las hinchazones del estómago,
Las gastritis,	La jaqueca,
Los calambres de estómago,	Las enfermedades del hígado.

Hace cesar los vomitos de las señoras en cinta, fortifica a los ancianos y a los convalecientes, facilitando sus digestiones y nutriciones.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.